

que valent vos trésors ?

# Un bracelet pour la Fête des mères

Cette semaine, l'un de nos fidèles lecteurs soumet un bracelet à notre expertise. L'occasion pour Aymeric Rouillac, notre commissaire-priseur, de nous en dire plus sur l'histoire et la valeur de ce bijou.



Aymeric Rouillac. (Photo NR)

**C**e dimanche, nous célébrerons la Fête des mères, une fête célébrée dans une grande partie des pays du monde autour du mois de mai. Cette tradition est très ancienne : on en retrouve des traces dès l'Antiquité, notamment avec le culte de Rhéa ou Cybèle, mère des Olympiens chez les Grecs et les Romains, culte qui sera parfois transféré à la figure mariale. Cette célébration s'est toutefois développée au cours du 19<sup>e</sup> siècle, notamment pour promouvoir des thèses natalistes soutenues par certains politiques ou auteurs, comme Émile Zola dans son ouvrage *Fécondité*, publié en 1899. La fête a adopté sa forme contemporaine et officielle avec la loi du 24 mai 1950, toujours en vigueur aujourd'hui. À cette occasion, les enfants de tout âge sont incités à fabriquer ou offrir des cadeaux, parmi lesquels on retrouve notamment des fleurs ou des bijoux.

## On parle de bracelet à breloque

L'objet de cette semaine est justement un bijou : un bracelet à mailles dites « forçat », composées d'anneaux entremêlés. On note également la présence d'une breloque pendante ornée d'une gemme — c'est-à-dire une pierre plus ou moins précieuse (ou une matière dure imitant la pierre) — insérée dans une monture métallique. On parle alors de bracelet à breloque ou à pendeloque. Ce type de bracelet est particu-



Un bracelet à mailles composées d'anneaux entremêlés. (Photo maître Rouillac)

lièrement ancien : on en retrouve dès le Néolithique, avec des pendeloques en os, en dents ou en pierre, fixées autour d'un lien en matière périssable. Leur utilisation se poursuit durant l'Antiquité et le

Moyen Âge, en raison de leurs vertus symboliques, sociales et apotropaïques. Leur usage décline avec le développement de l'humanisme, qui tend à rompre avec ces superstitions, même si la breloque continue à orner les tenues masculines et féminines pour des raisons décoratives ou religieuses. Au cours du 19<sup>e</sup> siècle, la mode des styles anciens entraîne une renaissance des bracelets à breloque, dans lesquels on insère des portraits de proches — comme sur le bracelet de la reine Victoria ou celui de la reine des Belges, Louise d'Orléans.

## Un regain de popularité

À partir de la seconde moitié du 20<sup>e</sup> siècle, ce type de bracelet connaît un regain de popularité, comme en témoigne le succès de la marque « Pandora » avec ses célèbres charms, reflétant les goûts personnels des amatrices. Ces breloques peuvent être changées au gré des envies, des tenues ou des grands moments de la vie. Par ailleurs, il existe un véritable marché de collectionneurs

pour les breloques anciennes, dont certaines atteignent des prix très élevés.

Concernant votre bracelet, seule une étude de visu permettrait de déterminer la nature de la gemme et du métal utilisés. S'il s'avère être en argent ou en or, sa valeur pourrait aller **de quelques dizaines à quelques centaines d'euros**. De quoi offrir un très beau cadeau à votre maman pour la Fête des mères, qui aura lieu ce dimanche 25 mai.

## pratique

Vous avez un objet à proposer à notre expert : envoyez-nous ce que vous connaissez sur celui-ci, ainsi qu'une (ou plusieurs) photo en format jpeg (d'un poids compris entre 250 et 500 Ko) sur la boîte mail : [tresors41@nrc.fr](mailto:tresors41@nrc.fr) (attention, tresors sans accent). Vos coordonnées sont indispensables à la prise en compte de votre demande, mais vous pouvez réclamer l'anonymat en cas de publication.

## en bref

### EXPOSITION

#### « Jardins » au château de Talcy

Le château de Talcy accueille l'exposition « Jardins » de l'illustratrice Marion Janin jusqu'au 14 juin. En écho avec la longue histoire du domaine agricole, l'artiste expose les planches botaniques originales qu'elle avait créées pour un album qui mettait la nature à l'honneur.

Renseignements : 02.54.81.03.01.

### SCIENCES

#### Le pouvoir de l'infiniment petit

Dans le cadre des Rencontres d'astrophysiques de Blois, une conférence est organisée sur le thème : « Le pouvoir de l'infiniment petit : microbes et mitochondries dans la santé et la science ». Celle-ci sera animée par Timothy Wai, chef de biologie mitochondriale à l'Institut Pasteur, directeur de recherche au CNRS. Les mitochondries nous murmurent une origine oubliée : autrefois bactéries libres, elles ont choisi l'alliance plutôt que la compétition. Leur langage biochimique explique peut-être leur double visage : source de vie quand tout va bien, source de chaos quand elles se rebellent.

Conférence mercredi 28 mai, à 20 h 30, à la halle aux grains de Blois.

## VOTRE ABRI SUR-MESURE

CHARRETERIE  
PRÉAU  
PERGOLA  
KIOSQUE  
CARPORT



France-Colombage

MONT-PRÈS-CHAMBORD - 02 54 70 70 30  
[francecolombage@francecolombage.net](mailto:francecolombage@francecolombage.net)



Découvrez la nouvelle agence Caisse d'Épargne Blois Denis Papin

Horaires d'ouverture :  
(hors jours fériés et chômés)

Mardi	Mercredi	Jeudi
09h00 - 12h30	09h00 - 12h30	09h00 - 12h30
14h00 - 18h00	14h00 - 18h00	15h00 - 18h00
Vendredi	Samedi	
09h00 - 12h30	08h45 - 13h00	14h00 - 18h00

Idéalement située en cœur de ville...



Jérôme MAGNOU, le directeur d'agence, et toute son équipe seront ravis de vous présenter leur agence et vous recevoir pour étudier vos projets personnels ou professionnels : compte bancaire, épargne / placement, financement et assurances.

3, rue Porte Côté 41000 BLOIS 09.74.75.61.62\*

\*Appel non surtaxé, coût selon votre opérateur.

Communication à caractère publicitaire et sans valeur contractuelle. Caisse d'Epargne et de Prévoyance Loire-Centre, Banque coopérative régie par les articles L. 512-85 et suivants du Code monétaire et financier, société anonyme coopérative à directoire et conseil d'administration et de surveillance au capital social de 574 039 440 €. Siège social à Orléans, 7 rue d'Escures, RCS Orléans 383 952 470. Intermédiaire en assurances immatriculé à l'ORIAS sous le numéro 004 526. Crédit photo : CELC DIRDEV.

**Jardin Saint Martin**

Cueillette de **FRAISES**

Du lundi au vendredi : de 15h à 19h  
Samedi : de 9h à 12h et de 14h à 19h  
Dimanche : de 9h à 12h

La Chapelle Saint Martin 41500  
Carrefour du cimetière ➔ MORVILLIERS

Tél. : 02 54 87 35 32

INFOS SUR RÉPONSEUR et sur [www.jardinsaintmartin.com](http://www.jardinsaintmartin.com)

Légumes nouveaux : Pommes de terre primeur, Rhubarbe, Lentilles (dans la limite des stocks disponibles)

